

CONDICIONES

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral, sólo dará la firma responsable, cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección, se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

LA UNION

PERIODICO BISEMANAL

OFICINAS:

Dirección y administración
Calle 19, Norte, N° 223
Ap. de correos N° 560.
Dirección telegráfica:
Unión.

PRECIOS:

Suscripción mensual ₡ 0.50
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año II

San José, Costa Rica, jueves 9 de noviembre de 1905.

Número 143

LA UNION

Director,

CARLOS M. JIMENEZ

El Papa y la Prensa

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos; á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X.

La última Encíclica de Pío X

Hoy, como ayer, y como mañana, el poder pleno y sobrenatural de la Santa Sede, no cede un ápice en su doctrina incommovible.

Pedro de Bethsaida ha llegado al siglo XX como jefe del único poder que en la tierra representa lo que no es tierra. El humilde pescador de Galilea, después de haber visto reinar á 270 Sumos Pontífices, mira hoy desde el cielo á Pío X sufriendo como en el año 65 de la Era Cristiana los embates de la persecución del odio sectario.

Nadie dudará de que en nuestros días se están realizando ya aquellos vaticinios del Evangelio; "Por razón de la abundancia de iniquidades se enfriará la caridad de muchos." ¡Sí!... En la misma sociedad cristiana existen espíritus tibios y flojos, que constituyen una especie de paganismo vergonzante y estéril. Nuestra fe parece amortiguada por nuestro orgullo, y nuestra ciencia y conocimiento de las cosas eternas, de sus dogmas y misterios, son tan deficientes como confusos. Vivimos hablando de reformas, de organismos sociales vitados, de que el régimen "tal" fracasó para siempre. ó de que el

régimen "cual" ha caído en des crédito. Nadie propone con firmeza empezar la reforma en sí mismo. Para unos el mal radica "en los de arriba;" para otros, en la apatía de los neutros; para muchos, en la falta de resignación "de los de abajo."

Pío X alza su voz con energía, no exenta de bondad, y en su Encíclica de junio último, aunque dirigida al Episcopado Italiano, encontramos observaciones de carácter general que pueden muy bien referirse á las Naciones Latinas:

El Padre Santo declara, ante todo, que quiere la acción católica social organizada y extendida de la mejor manera posible. Desea que la cuestión obrera, una de las principales de la cuestión social, sea objeto de los asiduos cuidados y prácticas de los católicos. Quiere que luchemos contra la demagogía en su forma clásica de socialismo, pues la demagogía es la descomposición social, cuando lo que nos otros deseamos es la restauración cristiana de la sociedad, como lo anhelaron Pío IX y Leon XIII.

Conociendo el Pontífice perfectamente el espíritu de los tiempos actuales, condena en absoluto á esos "demócratas cristianos autónomos" que han sido causa de trastornos en la acción católica y que han tratado de rebelarse contra las órdenes del Padre Santo; haciendo distinciones entre la autoridad civil y religiosa, como se ha visto en algunas publicaciones clandestinas, en las cuales se leen citas tendenciosas sacadas de los sermones de Savonarola contra Alejandro VI, pretendiendo así que se les tome, á ellos, minúsculos rebeldes, por otros Savonarolas, teniendo muy en cuenta que ya no hay que temer los efectos de la hoguera de la República florentina.

¡Cuánto daño hacen estos rebeldes agitados por un individualismo ambicioso y anticristiano!... Aunque mis palabras sean duras, diré que esos son los monos del socialismo, y hay que tratarlos como á tales por el daño que han causado con su charlatanería dándose aires de "una intelectualidad casi infalible."

Por lo que se refiere á la obra de los Congresos Católicos, el Papa la designa como el eje principal de todo el desarrollo cristiano en la sociedad, excitando á una verdadera unión, pero en modo alguno á lo que puede ser una centralización absorbente é invasora. Nada de esto. unirse, sí, todas las inteligencias, todos los corazones inflamados con el fuego católico, existentes en los diversos lugares,

sometiéndose á los Obispos, que son los pastores y directores natos del movimiento social cristiano.

Vemos, por tanto, en el último documento de la Santa Sede, que ésta avanza prudentemente en su camino, con ciencia suma, con tacto verdadero y se puede decir providencial para el triunfo de las ideas salvadoras en el terreno de la práctica, en la dirección de los pueblos, anhelo sublime que, pese á nuestros enemigos, se verá realizado.

Luis de Larroder

Los aprietos de San Pedro

Ya San Pedro, acurrucado del lado adentro de la puerta del cielo se sentía aburrido de casi nada hacer; los goznes de la gran puerta chillaban de puro herrumbrados, las raras y contadas veces que aquella se abría á veces en vano, pues, San Pedro, cada vez se volvía más exigente y minucioso; mucha gente llegaba pero pocos obtenían el paso; ya era un abogado hábil que con bonitas mentiras quería envolver al anciano portero. ¡Atrás! Ya era un prestamista del tres por ciento que llegaba muy campante cargado de talegos ¡atrás! y largo con eso!

Ya era un médico de los que después de escudriñar con la punta de su escalpeló no habían podido sorprender el alma. ¡Atrás! En resumen, San Pedro ya casi no se tomaba el costo de preguntar á los que llegaban, su estado ni su profesión, pues entre dormido y despierto, como se pasaba, por los largos años que llevaba de oficio repetía casi maquinalmente su consabido ¡atrás!

Y no vayas á pensar, lector querido, que en el cielo no habrá entrada; cierto, y se aumentaba la gente; gente menuda que no daba mucho que hacer al adusto portero, pues se escabullía por las socorras, por las rendijas y hasta por lo boca-llave.

Así pasó un día una chiquitina que en el mundo se llamó Juanita. Formal y seria, no

rompía un plato, pues estaba sola. Se ocupaba en estropear las orejas de una gran muñeca, cuando se le acerca, otra angelita, con demostraciones de muy cordial amistad; se llamaba Fe.

Sonaba San Pedro que echaba las redes en el mar de Tiberiades y aunque dentro de ellas había muchos pececillos tan luego salían como entraban pasando por entre sus anchas mallas, cuando un ruidito suave vino á despertarle; era que una nueva creaturita, más lista que un ratón se escabullía bajo la puerta sin dar al señor Pedro ni tiempo para preguntarle por el pasaporte. Sin vacilar, llegó al gran corredor en el cual jugaban las que le habían precedido; éstas parecieron reconocerla y la llamaron Esperanza. Ya eran tres y San Pedro comenzaba á molestarse con la bullita que aquellas huéspedes metían.

Pero esto era nada; un día dejó el anciano su puerta por un momento mientras iba á la sala del trono para consultar un caso peliagudo con su compañero Pablo; cuando oye una de besos, abrazos, saltos y algazara. Era que una recién venida era saludada por las tres y designada con el simpático nombre de Lolita. Ya en el cielo no hubo un momento de silencio, aquellas creaturitas sueltas á veces y á veces abrazadas corrían por salas, patios y corredores, sin abstenerse siquiera de pasar delante del trono del omnipotente; estaban como en lo propio.

Vió San Pedro que aquello marchaba mal con tanta algazara donde antes reinara profundo recogimiento y trató de agarrar aquellas pequeñas invasoras y ponerlas de patitas en la calle; vano intento; se le escabullían como sardinas, le pasaban por entre las piernas, le tiraban de su lengua barba, le daban palmaditas en la espalda, en suma, le hacían rabiar de coraje. Cambiemos de cilindro, dijo por fin y trató de persuadir á la alegre pandilla á desocupar el cielo, mirad que os vais á cansar de estar aquí, que vuestros padres os lloran inconsolables, que la mamá os tiene unos nuevos vestiditos...

Nada y la bulla que siguen metiendo las juguetonas *Juanita, Fe, Lancha y Lola* le tienen á San Pedro la cabeza como un volcán pronto á estallar; resuelve implorar socorro al mismo Dios, pedir se le acepte su renuncia ó se le preste auxilio para lanzar del cielo tanta gente *colada* y para suma decepción oye por toda respuesta: *Dejad que los niños vengan á mí, pues de ellos es el reino de los cielos.*

PROTESTA

Bruscamente, como la policía en las últimas elecciones,—que á planazos castigaba á quienes no opinaban con el Partido Oficial,—así ha sido despedido el señor Presb. Rosendo Valenciano, de las Escuelas de Niñas de esta ciudad, á donde iba á cometer el delito de enseñar gratuitamente Religión.

Así, "de orden superior", al uso de Nicaragua y Guatemala; sin mediar información, sin oír al acusado, como si su presencia amenazara la paz ó la salud públicas, se le cerró la puerta de la Escuela al verdadero amigo de los niños, al mejor Cura de almas que ha tenido Heredia, al infatigable apóstol que de veras moraliza con la palabra y el ejemplo, sin el estímulo del dinero.

Qué dió motivo á aquella orden militar?—Una calumnia, un chisme, compuesto expresamente para provocar las iras gubernativas, siempre dispuestas á desbordarse cuando el fanatismo liberal las impulsa contra cualquier católico indefenso,—y más aún cuando se trata de la Heredia noble y creyente y de su dignísimo Jefe espiritual.

Ya había sido arrojado de un puntapié, por los verdaderos ministros de la justicia el infame que nuevamente vuelve á su tarea,—propalando especies—contra la sociedad herediana y contra el señor Cura.—Pero esta vez sí alcanzó su objeto.—Su embuste fué benévola y benévola recibida!

Suerte triste la de Heredia! La maledicencia usurpa su representación,—que debe tener la hombría de bien—, y maneja los altos furios para hacerlos descargar contra el que ella aborrece.

Mas, no se crea que la alta sociedad herediana, digna y sensata, está confabulada con los calumniadores de oficio, contra su magnífico Pastor. No! La Heredia republicana y noble, á siempre generosa con los que

la sostienen de los empellones de la tiranía y el libertinaje, está compactamente con el Padre Valenciano.

En nombre de esa Heredia, por su honor, por la verdad y el derecho, hoy tristemente vilipendiados, protestamos enérgicamente contra los fanatismos de los funcionarios públicos que ciegameamente acogen la voz de la calumnia para dañar á una apreciable persona y á toda una sociedad.

Heredia, 5 de noviembre de 1905.

Unos católicos

(Nota. — No obstante que ahora se usan las protestas anónimas, dejamos á la disposición del público nuestras firmas, en la Redacción de este periódico)

Una visita á Curridabat

Nos encontrábamos en el simpático pueblo de Curridabat; pintoresco lugar que tiene en perspectiva un porvenir halagüeño por el grado de cultura que han alcanzado sus hijos con su edificio escolar, ya concluido, su bonito templo, fuera de otros atractivos para el visitante, cuando, debido á la galantería del señor don Dagoberto Quiros, Director de la escuela de varones, fuimos invitados á hacer una visita al establecimiento y á presenciar unos cortos ejercicios practicados por el personal docente, y que, por su orden, fueron así: Castellano, primer grado, á cargo del maestro don Paulino Soto; segundo grado, Castellano, maestro don Selim Arias; Geografía de Costa Rica, tercer grado, maestro don José Sánchez; y Geometría, cuarto grado, (superficie del trapézio) con un problema adecuado, que los niños resolvieron con toda facilidad. Estos ejercicios dieron pruebas evidentes que los maestros en la sublime y sagrada misión en la ardua labor de la enseñanza, han trabajado con feliz acierto é indudablemente cosecharán triunfos el próximo día de los exámenes. Observamos irreprochable disciplina en los educandos, base indispensable para la buena marcha de una escuela. Don Dagoberto se atrae el respeto y cariño de sus discípulos, cosa que observamos con gran complacencia.

Los maestros gozan de la estimación general, recibiendo el apoyo de la progresista Junta de Educación, que bien merece un párrafo parte. Tuvimos el gusto de estrechar la mano del señor cura Presbítero Cajigas, quien se muestra muy satisfecho por el buen éxito del pasado jubileo; pués como buen pastor, atrajo á su seno á muchas ovejas descarriadas, recibiendo la sagrada comunión muchas personas, cual no se esperaba. El templo se conserva en estado de suma limpieza, aunque necesita hacerle algunas reformas

que el señor Cura llevará á cabo cuando las circunstancias lo permitan. Tanto la autoridad Civil como la eclesiástica son respetadas y queridas de los curridabateños. El molino que sirve para el abastecimiento del agua potable, no funciona por estar en vía de reparación, y los caminos vecinales se hallan en buen estado de conservación.

La población se extiende por el Este y Nordeste y se construyen cada día nuevas habitaciones.

Dejo otros asuntos de más importancia que tratar para otra oportunidad.

Ginard

El nuevo Secretario del señor Obispo

El joven sacerdote Doctor, Mar doqueo Arce, recientemente llegado de Roma ocupa el puesto de Secretario de Cámara del Ilustrísimo señor Obispo. El Presbítero Arce es de claro talento y de gran amor al estudio. Con éxito brillante coronó sus estudios en el Colegio Pío Latino-americano, recibiendo con unánime aplauso, el grado de Doctor en la ciencia del Derecho Canónico.

La ciudad de Santo Domingo de Heredia está de plácemes al ver á uno de sus talentosos hijos desempeñando un alto y distinguido cargo en el gobierno eclesiástico. Nosotros que siempre hemos rendido culto al talento esforzado que se empeña en la labor moral genuinamente cristiana de nuestro pueblo, no podemos menos que presentar al joven Doctor Arce nuestras sinceras felicitaciones.

Que siga por el camino del saber y de la virtud ganando almas para el cielo,—sublime misión de los obreros incansables en la Viña siempre floreciente del Señor.

EL CASTIGO

EN LOS NIÑOS

Es preciso castigar á los niños cuando cometen faltas; pero los padres, ó tutores de los pequeñuelos ¿saben aplicar el correctivo?

Es común y corriente entre la mayor parte de los jefes de familia del pueblo humilde, azotar cruelmente á los niños, lastimarlos con frases muy duras, por los motivos más insignificantes.

Es un mal sistema educativo.

Aparte de que el niño se va acostumbrando al continuo maltrato, con el que va perdiendo esa dignidad, ese rubor innato en el ser humano desde pequeño, no se obtiene la enmienda

del faltista ni llegará á obtenerse probablemente, desarrollándose, por el contrario, con su físico sus malos instintos.

Golpear á los niños es hacerlos descender al nivel de la bestia.

Denostarlos es pervertirlos.

Es más útil reconvenir á los infantes con la persuasión y el consejo, porque su temperamento es más accesible á la ternura que á la dureza del lenguaje, y por eso se sienten siempre inclinados á dejarse su-gestionar aun más por la palabra benévola que por el vocablo grosero.

Con el castigo de golpes el pequeñuelo se torna rencoroso y embustero, y va cultivando en él los gérmenes de la crueldad de que es víctima.

¿Qué pueden ellos oponer á la iracundia, á la fuerza de sus mayores, sino es implorar un poco de misericordia con sus manecitas cruzadas, su llanto y sus palabras balbucientes?

Hay padres desnaturalizados que no se duelen de estos sencillos pero expresivos reclamos de piedad hechos por los pequeñuelos cuando son golpeados.

¿Qué azoramiento en la mirada de aquellas pupilas límpidas, que van á empañar las primeras lágrimas del sufrimiento; qué estremecimiento de terror en su endeble cuerpecito; qué expresión tan dolorosa en el gesto de su semblante!

Hay que penetrarnos de estas angustias infantiles antes de convertirnos en verdugos.

Es preciso modificar en el hogar como ya se ha hecho en la escuela, el sistema de corrección en los niños.

Hay que relegar al olvido las disciplinas y los tormentos con que antaño se martirizaba á la humanidad infantil, so pretexto de enderezar la por la buena senda.

Debemos respetar en el niño de hoy la dignidad que ostentará el hombre de mañana.

(Adaptado)

Buena costumbre

En Bruselas, para exitar á los habitantes á que madruguen, varias sociedades higiénicas tienen establecidas fiestas matutinas, kermesas, conciertos, concursos de tiro al blanco, de patinaje sobre asfalto, de carreras, á pie ó en bicicleta, conciertos, que precisamente se celebran en la madrugada, cuando la estación lo consiente.

Una de estas fiestas, la más curiosa de las que se verifican en Bruselas, es el concurso de niños madrugadores. Se premia á los que primero acuden á un jardín destinado á tal concurso, y son objeto de las más honoríficas y gratas recompensas los niños que demuestran que antes de presentarse en el local, han cumplido sus deberes religiosos y han estudiado sus lecciones.

El objeto de esta institución es crear en el ser humano, desde los años infantiles, la costumbre de madrugar.

Adalberto Herrera

En la madrugada del domingo último falleció casi repentinamente este estimable joven.

La familia de Herrera, en la cual contamos amigos tan excelentes como el Licenciado don Ezequiel Herrera, padre del extinto y los hermanos del mismo don Oscar don Ismael, don Paulino Herrera, han sufrido un tremendo golpe.

Don Adalberto gozaba de general estimación en esta sociedad como lo demostró la numerosa concurrencia que asistió á su entierro. Era hombre de cultura poco común, por más que su modestia no le permitía hacer gala de sus conocimientos, era fuerte en matemáticas y de pluma fácil y elegante.

Que su alma naufraga en este mundo haya encontrado puerto seguro en el océano de la infinita misericordia.

C. I. M.

Primera comunión

De gala estuvo el martes último el colegio Seminario. En su capilla sobria pero elegantemente adornada recibieron por primera vez el Pan Eucarístico, unos treinta niños en cuyos semblantes se retrataban la piedad y la emoción y á quienes rodeaban sus padres y allegados llenos de satisfacción y embeleso.

La congregación de los hijos de San Vicente de Paúl festejaba en ese día con un acto tan solemne el triunfo de un hermano suyo el bienaventurado Gabriel Perboyre, muerto gloriosamente en la China crucificado por predicar el Evangelio de Jesucristo.

El Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo de esta diócesis celebró la misa de comunión y después de una breve y sentida plática, distribuyó la sagrada Eucaristía á los dichos niños. A continuación el mismo Prelado administró á varios de ellos el sacramento de la confirmación.

A las tres y cuarto de la tarde se verificó el acto solemne de la renovación de las promesas del bautismo, en el cual el Ilustrado Obispo proscrito de Nicaragua,

Monseñor Pereira Castellón cuyo destierro es palabra viviente que nos enseña á perderlo todo antes que faltar á nuestros deberes, dió á los afortunados niños la bendición con el santísimo Sacramento.

Estos actos fueron realizados con cánticos religiosos por los alumnos del colegio acompañados en el armonium por el para los buenos tan querido presbítero don Rosendo Valenciano.

Entre los felices niños á que nos referimos, debemos citar á un hermano de nuestro Director y á un hijo de nuestro amigo don Rafael Meza.

Reciban todos lo mismo que sus dichosos padres, nuestra calurosa felicitación; y vayan una vez más nuestros sinceros aplausos para los RR. PP. Paulinos que con tanto celo y abnegación se consagran á la educación cristiana de nuestra juventud.

C. I. M.

Una matrona menos

El domingo último fué día luctuoso para nuestra sociedad. Al mismo tiempo que salía del templo del Carmen el cadáver de don Adalberto Herrera, un tren fúnebre conducía á Cartago los yertos despojos de una de las más distinguidas hijas de aquella ciudad doña Mariana Oreamuno de Salazar, mujer fuerte, modelo de hijas, de hermanas, de esposas y de madres que dejó por donde quiera que las visistudes de la suerte la condujeron, el ambiente impregnado del aroma de sus virtudes y una estela de gratos y cariñosos recuerdos.

Probada por el infortunio, ella nos dejó un ejemplo de cómo debemos portarnos los pobres; sin quejas ni declamaciones contra el destino, festiva siempre y sonriente aun en medio de los agudísimos dolores de una cruel enfermedad y ante el espectro—para otros tan espantoso—de la muerte.

Nosotros que nos honramos con la amistad de tan esclarecida dama queremos ofrendar á su memoria la pálida flor de este recuerdo: mientras que el Señor que la visitó tantas veces en su último lecho bajo las especies sacramentadas habrá dado á sus virtudes el premio de una dichosa inmortalidad.

C. I. M.

GACETILLAS

Otra protesta

Con verdadero sentimiento hemos visto la hoja volante que con profusión ha circulado casi en toda la República, titulada "Una protesta" y suscrita por "Unos liberales", en la que en términos desautorizados y de todo punto irrespetuosos, atacan injustamente á nuestro digno cura Presbo. D. Rosendo de J. Valenciano.

Bien comprendemos que á este honorable sacerdote, tienen sin

ANTONIO LEHMANN, SAN JOSÉ

LIBRERIA IMPRENTA Y ENCUADERNACION

Impresión de folletos, facturas, membretes, cartulinas, invitaciones, programas, talonarios, carteles, esquelas, hojas, cintas, libros rayados, revistas, etc. Impresiones á colores. Marcos para retratos, cuadros, etc.

SE ATIENDEN ORDENES POR CORREO

cuidado los rudos ataques que en la mencionada hoja se le hacen, y que él no necesita que salgamos en su defensa; pero es el caso, que nosotros conceptuamos de nuestro deber elevar energética protesta contra el cobarde anoninista que ataca á mansalva y sin motivos justificables.

Los cargos calumniosos que en ese pasquín se le dirigen al Presbo. Valenciano, que son desahogos mal reprimidos de una alma depravada, han sido vistos por esta sociedad con marcada reprobación, así como las necias correspondencias que "El Noticiero" acostumbra publicar de cierto ocioso tipeje de esta localidad.

La distitución violenta del P. Valenciano, del puesto que gratuitamente desempeñaba, como profesor de Religión en la Escuela de Niñas, sin previa justificación de los cargos que le imputaron, constituye un grave ataque á nuestras libertades. Este incorrecto proceder gubernativo, no nos sorprende: la práctica hace regla. Sólo si sentimos que las necesidades de cuatro majaderos hayan tenido eco en un gobierno, q' como el nuestro, se conceptúa de Republicano.

Al hacer pública esta protesta presentamos también al Presbo. Valenciano el testimonio de nuestra más sincera adhesión.

Unos Heredianos

(Hay firmas responsables)

Herediz 4 de noviembre de 1905.

COMUNICADOS

Una fiesta como debiera haber muchas

El domingo tuvieron varios niños en la Dolorosa, la dicha de acercarse, por vez primera, al Banquete Eucarístico, preparados por el infatigable P. Angel Alvarez el acto resultó brillante, gracias á los esfuerzos del Padre, y de sus activas catequistas, quienes tratándose de un asunto tan importante, no perdonan trabajos ni molestias por instruir á aquellos de quienes depende en parte el buen porvenir de nuestra sociedad. La Iglesia estaba adornada como en los días de mayor solemnidad, y bajo su cielo resonó dulcísima la voz de la señorita Zelmira Segreda, amenizando con bellísimos cánticos tan tierna ceremonia.

Fray Angel [como siempre] estuvo oportunísimo con su plática, con dulces y conmovedoras frases hizo ver la felicidad de aquellos niños que por primera vez recibían

á esucristo Sacramentado, reprimiendo después con dureza el abandono de muchos padres de familia que no se cuidaban de enviar sus hijos al catecismo, para poder proporcionarles más tarde igual felicidad.

Por la tarde después de haber rezado el santo rosario y tras breve explicación de lo que significaba el acto que se iba á realizar, se procedió á la renovación de las promesas y distribución de premios. Terminada la función de Iglecia dió principio en el salón contiguo á la misma una velada en la que recitaron algunos niños y niñas bellísimas composiciones tanto éstos como la señorita Zelmira Segreda, á quien se le encomendó la parte musical, fueron calurosamente aplaudidos por el numeroso público. El Padre Angel manifestó á todos su agradecimiento, é hizo votos por la prosperidad del catecismo y porque aquel día tan feliz se perpetuara en la memoria de los niños. Esos son también nuestros deseos, Padre Angel y ojalá todos los años se celebre la comunión con igual solemnidad.

Manuel Pasos y Arana

Abogado y Notario

Oficina abierta

en la ciudad de Puntarenas

Dr. M. Zúñiga

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se encontrará en su casa de habitación 50 varas al norte de la IMPRENTA NACIONAL.

Rafael Meza N. Carlos J. Peralta

Cirujanos Dentistas

Oficina: 1ª Avenida Oeste entre el Mercado y la Plaza de la Artillería.

Especialidad en dentaduras artísticas y durables, en trabajos de corona y puente y en calzadas de oro platino y marfil.

Extracciones sin dolor por medio de anestésico seguro é inofensivo

Precios reducidos

LA EDUCACION

ALMACÉN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICAL

Acabo de recibir gran surtido de cuadernos rayados y cuadriculados, tinteros de fantasía, baratos, hasta para vender á cinco céntimos cada uno, libretas, libros en blanco, papel fino en cajitas, plumas, portaplumas, lápices, borradores, cuerdas de violín y guitarra, rosarios finos y baratos, medallitas finas para recuerdos de primera comunión, devocionarios, misales, breviares, casullas y objetos para el culto, armoniums y completo surtido de tarjetas postales.

San José, Septiembre de 1905.

M. V. BLANCO.

JARABE DE TABONUCO

AL GUAYACOL

La mejor preparación de Guayacol hasta hoy conocida, y prueban las imitaciones.

PECTORAL VALIOSO.—Las enfermedades de los bronquios y pulmones se curan con él prontamente.
Depósito: LA VIOLETA.

OSCAR HEERRERA

ABOGADO

Ha trasladado su oficina al 5º de los departamentos de las Arcadas, frente al Teatro Nacional.

Carlos M. Jimnez

Abogado y Notario

LUIS CRUZ

DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del doctor Bartlett, que es la primera de New Orleans.

Opera gratis á los pobres.
Se habla inglés y francés

LA NACIONAL

Fábrica de tabacos y cigarrillos, PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE SAN LUIS DE 1904 CON MEDALLA DE BRONCE. En un local anexo á la fábrica hay de venta, por mayor y menor, café molido, harina de arroz, de maíz, y el reconstituyente gofio.
125 varas al Sur de la Botica Francesa.

J. FELIX GONZALEZ Y JORGE HERRERA

ABOGADOS Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 2ª Avenida, Oeste, n.º 163, calle que va del Palacio de Justicia al Registro y Juzgados.

El Licenciado Víctor Trejos despachará en la misma oficina los viernes y sábados.

San José, octubre de 1905.

"LA SANTA CLARA"

DE MENA Y HERMANO

En la esquina noreste del Mercado; surtido de abarrotes, granos y artículos de pulpería; especialidad en puros de tabaco del General

CERVECERIA

TRAUBE LAGER BIER

CERVEZA NEGRA MARCA "ESTRELLA"

BEST STOUT PORTER

VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus parroquias varios distinguidos sacerdotes.

Se vende en barriles y cajas

Juan Khnor Hijos.

ÚNICOS IMPORTADORES

NICOLAS F. MEZA

DENTISTA-CIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos eléctricos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría: 50 varas al Norte del Mercado; depósito permanente. Venta al detal.

Ismael Herrera T.

Se vende

Un piano de tan excelentes voces que sería propio aun para una Iglesia.

Informarán los jóvenes Carranza en la Botica Americana, frente al Carmeh.

EL MEJOR

Aceite puro de Oliva

SALAT

deben usarlo todas las familias no solo para ensalada sino en la cocina; es mejor que la manteca, y más sano.

PIDASE EN

TODAS PARTES

DRINK

THE S. & C. LOW LABEL—FINEST.

GENUINE CEYLO TEA GENUINE

(In 1 or 1/2 lb. lead Packets)

IMPORTED BY.

M. Narciso Esquivel

Importador del mejor y más sabroso

LEGÍTIMO TE DE CEILAN LEGÍTIMO

Cl. 2.00 Lb. En Paquetes de una ó media Libra. Cl. 2.00 Lb